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2024/25學年直資中學
中一報名詳情

小一統一派位填表
注意學額消耗速度
教育顧問曾Sir（Ian Tsang） 答答

謝謝提問。

其實全香港任何一個小學校網內只要有多於

一間小學，便會很自然地出現一個現象，就是個

別學校會因為受較高比例家長所歡迎，而會在自

行分配學位階段有較多申請人選擇，因而會在此

階段出現供不應求的情況。在有一定數目申請人

未能成功透過自行分配學位階段成功入讀的情況

下，自然在統一派位階段便會有較多申請人將這

些學校分別填寫於甲部和乙部第一志願，有較高

機會再次出現供不應求的情況，在剩餘學額有限

的情況下，限制了校網內家長可能只有透過第一

志願方能獲派。

受制於統一派位機制，電腦系統會嘗試在有

剩餘學額的情況下，先行按照隨機號碼先後次序

派位予所有申請人所填寫的第一志願後，才會開

始繼續嘗試派位予尚未獲分配到學位的申請人所

選擇的第二志願。當然，前提是他們所選擇的第

二志願學校仍然尚有剩餘學額可供分配，否則的

話，電腦系統便要跟隨他們所選擇的志願，逐個

逐個嘗試在尚有剩餘學額的情況下分配學位。

因此在任何時候，不論入學人數多少、入學

競爭是否激烈，每個校網內的小學，都會因應在

區內受家長歡迎的程度而分成不同高低的類別。

較為簡單的做法，就是可以根據每間小學在近年

於自行分配學位階段申請人數的多寡，而分成為

大致三類。

第一類小學，是屬於最受家長歡迎的一類，

這些小學通常能夠保持長時間（近十年）於自行

分配學位階段用盡所有名額。意思即是在每一年

自行分配學位階段的申請人數目，必然會超出在

此階段學校可供分配的學額。第二類小學與第一

類小學的情況接近，但於個別年份可能受制於環

境因素，而出現在自行分配學位階段未有全部用

盡所有學額的情況。至於第三類小學，由於未能

獲得大多數家長青睞，因此從未曾或甚少在自行

分配學位階段能夠出現用盡名額。

當家長了解到每區的小學都能夠分成多於一

類之後，他們便能夠按照各類小學的數目和比

例，有系統地填寫統一派位階段上的選擇。由於

第一類小學較受大多數家長所追捧，因此這些小

學在統一派位階段透過電腦系統分配完第一志願

之後，便有可能已經消耗掉大多數，甚至所有學

位。因此很多時候在大多數校網，家長在挑選區

內小學填寫在第二或第三志願之時，便已經需要

考慮這個因素，而需要在這些位置填上第二類的

小學。

按過往收生數據分類

最後，由於個別校網內依然出現供不應求的

情況，有關地區的家長便需要按照過往的數據，

了解需要在哪一個志願的位置上填上第三類的小

學，才能夠避免子女因區內學額不足，而被迫獲

分配至區外不太知名的學校的情況。

若以上述元朗73校網為例，由於區內學額長

時間不足，因此自2016年起，區內全部九間小學

均長時間保持在自行分配學位階段用盡名額，而

當中唯一一間未能夠維持超過10年保持用盡自行

分配學位階段名額的是元朗朗屏邨惠州學校。意

味着按照以上的分類方法，該校網內除了元朗朗

屏邨惠州學校之外，其餘全部8間小學均會屬於第

一類。

在這種情況下，家長便需要再進一步按照這

些小學在自行分配學位階段會否出現超額取錄必

收生的情況，將有關小學因應在統一派位階段剩

餘的名額多寡，再進一步分類。因為每當一間小

學在自行分配學位階段出現超額取錄必收生的

話，這間小學剩餘在統一派位階段可供分配的名

額，便會因此而減少，意味着能夠透過統一派位

階段獲分配該校的機會亦會因此而減低。

原來在元朗73校網內，包括南元朗官立小

學、元朗公立中學校友會小學、元朗商會小學、

光明學校、博愛醫院歷屆總理聯誼會梁省德學

校、佛教陳榮根紀念學校及聖公會靈愛小學等7間

小學，於過去十年的自行分配學位階段中，均有

過半數的年份出現超額取錄必收生的情況。因

此，這七間小學在上文中會被定性為於第一志願

消耗所有名額較快的學校。

至於餘下的元朗朗屏邨惠州學校，雖然在近

十年有多達四次出現超額取錄必收生，但在2016

年前的自行分配學位階段卻一直保持未能用盡學

額。而一直保持用盡自行分配學位階段名額的元

朗朗屏邨東莞學校，於過去十年只有兩年有出現

超額取錄必收生。

因此在嘗試將區內九間小學按照受歡迎程度

分類時，便很自然地需要注意到上述兩間小學的

情況。但是，這並不代表這兩所小學不受家長歡

迎，而只是在有比較的情況下，他們在統一派位

階段學額的消耗速度，會因應受歡迎程度的高低

而有輕微分別，而將此分析提供予家長作為填

表參考。所以，不宜簡單地說「以上兩間小學

要避免選擇」，還要根據自己實際情況判斷。

這個做法的目的，實際上是希望各校

網內的家長能夠在統一派位階段，更加清

晰了解每間小學消耗學額的速度，以提

升選校填表的準確性，避免不理想的派

位結果。至於每間小學在過往於自行

分配學位階段是否用盡名額，則需要

家長透過事前長時間搜集數據，才

能達到清晰準確的效果。假如未

能準確掌握有關數據，建議家

長及早向專業人士提出查詢。

家 長 提 問
林小姐問：

你好！我侄兒現時就讀幼稚

園K2，他住在元朗區73校網內，下

年度就需要準備升小安排。拜讀你在

《教育佳》第69期的文章，提及73校

網 「剔除」 2間小學（東莞及惠州學

校）後，餘下7間名額不足。

請問是否以上2間小學要避免

選擇？謝謝。

基督教香港信義會宏信書院
報名時間：2023年9月25日至

11月13日
報名方式：網上申請
面試日期：2023年12月2日

德望學校
報名時間：2023年10月9日至11月10日
報名方式：網上申請
首次面試日期：2024年1月6日

拔萃男書院
報名時間：2023年10月16日至11月17日
報名方式：網上申請、郵寄、親自遞交

基督教崇真中學
報名時間：2023年11月1日至

2024年1月10日
報名方式：網上申請

優才（楊殷有娣）書院
報名時間：2023年10月24日至11月22日
第一次面試：2023年12月2日


